

2004年12月27日

国土交通省福山河川国道事務所長様  
広島県福山地域事務所建設局長様  
福 山 市 長 様

福山道路・福山西環状線等を考える瀬戸町住民の会  
会長 [REDACTED]  
福山道路等の地権者トラストの会  
会長 [REDACTED]  
福山バイパスと区画整理を考える会  
代表世話人 [REDACTED]

## 福山道路等建設計画に対する公開質問状

福山市の発展と安心、安全のまちづくりにご奮闘されていることに敬意を表します。

国・県・市（以下当局という）は福山道路等建設計画の事業説明会で「福山道路等は交通渋滞の緩和、福山市のまちづくりと発展に必要」だとする概要説明をしました。

これについて住民から様々な質問、意見や問題点が出されました。これに回答できないものや説明不足で理解を得られないものがあります。

当局は住民から資料不足と説明責任を求められて、説明会の再開を約束をしました。なぜか説明会は開催されず、測量や設計協議を強行しました。

この計画は、福山市民にとって将来の生活に重大な影響を及ぼします。  
問題点を市民と共有し、共同して英知を結集したいと思います。次の事項に文書でお答え下さい。

尚、2005年1月20日までご回答下さいようお願い申し上げます。

### 1、環境問題が解決するまで計画は凍結すべきだ

- ①当局は喘息等の原因物質と言わされているSPM（浮遊粒子状物質）が環境基準を大幅にオーバーすると予測しましたが「何をもっていくら低減できるのかお答えできません」と回答しました。市民の安心・安全は何にも優先すべきであります。少なくとも環境基準内に低減できるまで計画を凍結すべきと考えますが、見解をお示し下さい。
- ②「福山の環境」によると光化学オキシダント、騒音、二酸化窒素についても環境基準を超えているものがあります。今よりどれだけ悪化が予測されますか、現状より改善すべきと考えますが見解をお示し下さい。
- ③静穏率が高い地域では空気の対流が小さく逆転層が出現し大気汚染物質は閉じ込められ、影響割合の大きい地域では影響濃度が約5倍になると推測される実験結果もある。福山市は静穏率が高い、逆転層出現の有無を調査する必要があると考えられます。見解をお示し下さい。
- ④大気汚染物質の発生源は大きく分けて自然界、産業界（工場）、自動車が考えられる。福山市は環境基準をオーバーしているが発生源別割合は不明だといいます。広島県環境影響評価技術指針の解説によると調査は10年以上の気候表により把握するものとしています。説明会での要

求に広島県は平成17年度より発生源別割合を確定する方法を検討すると住民に約束しましたが結果が出る目途をお示し下さい。

⑤福山市の喘息及び気管支に関係する患者数が増加しているようですが過去、現在の推移をお示し下さい。

⑥当局は「備後地域公害防止計画」があり、関係機関が連携して大気質の改善に努めていますとのことですが、現状と改善策を示し、計画と実施後の効果をお示し下さい。

⑦当局は、国が法律を定めたので環境改善対策車が今後市場に流通するので環境は改善されるといいましたが、いつから、いくら低減できるのかお示し下さい。

### 2、慢性的な交通渋滞の解消、緩和に福山道路は有効でしょうか

- ①交通渋滞の定義と、どんな状態なのか具体的な数値をお示し下さい。
- ②「福山市の市街地を中心に朝夕のラッシュ時ばかりではなく、慢性的な交通渋滞が発生している状況です」と事業説明会資料の冒頭で述べていますが、いつ、どこで、何が原因で慢性的な交通渋滞なのかお示し下さい。
- ③交通渋滞の緩和にどのような対策をとっているのか、離合困難な危険な道路の拡幅、右左折レーン、高架・地下道の設置、橋を効果的に架ける等生活道路の整備計画があるならお示し下さい。

④当局は渋滞緩和に資するためにパーク＆ライド等交通実験を実施しておりますが、それぞれの狙いと効果をお示し下さい。

⑤当局は「人口のピークは平成30年（2018年）、それから10数年後に交通量はピークを迎える」と予測していますが、その根拠をお示し下さい。

⑥当局は福山市の東西交通量が平成9年（1997年）に比べて平成22年（2010年）には約1.7倍となるという。なれば平成42年頃まで増加し続けると推測されますが、平成30年（2018年）と平成42年（2030年）の予測交通量をお示し下さい。

⑦福山市の将来都市像と福山道路等の位置づけをお示し下さい。

### 3、財政は国・地方共に危機的状況です。福山市民の負担増を明確にすべきだ

- ①福山道路等の工期別の建設計画と完成時期の見通しをお示し下さい。
- ②福山道路等の全体及び路線別の費用対効果をお示し下さい。
- ③路線別建設費の国・県・市の負担割合の見通しをお示し下さい。
- ④市民1人当たりの負担額の概算をお示し下さい。
- ⑤福山道路等建設に伴い歳入（増税、負担）、歳出（その他の公共事業、社会保障、教育・文化等を含む）の見通しをお示し下さい。

### 4、事業説明会は市民、特に地域住民、地権者に特別の負担を掛けるので理解と協力を求めるために徹底した説明責任が必要だ

- ①大型公共事業は市民合意が前提条件だ。見解をお示し下さい。
- ②事業説明会終了後に測量に入るのが基本だ。見解をお示し下さい。
- ③当局は事業を進める手順で②を認めていた。それが「詳細設計までがひと括り」、現在は土地の買収予定時期までを一部地権者に提示しています。これは事業説明会を形骸化するものです。見解をお示し下さい。

○山北地区の地権者へ測量実施の案内文が郵送されました。測量意向調査の結果反対者が多いのに多数の同意といつて測量を強行した。恣意的で事実と異なるものであり不適切な箇所を直ちに改め事実を周知徹底することと、多くの市民（地域住民、地権者）同意を基本として事業を推進することを要求します。見解をお示し下さい。